
A reunião será com o ministro de Minas e Energia, Alexandre Silveira (PSD), 
nesta terça-feira (16), para reivindicar melhores serviços oferecidos pela 

Enel no Ceará. No último dia 10, houve um primeiro encontro e Elmano já fez as 
cobranças iniciais sobre o nível da prestação dos serviços POLÍTICA P. 7

Elmano e deputados 
cearenses discutem Caso 
Enel com Governo Federal

Fachada da Enel em Fortaleza.
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CHARGE POR
KAZANE BLUES

Novidade para o novo consumidor

OBrasil tem uma classe 
C fortíssima e pouco 
respeitada pelo mer-

cado, são pessoas com ren-
da acima de R$ 4 mil por mês. 
 
O presidente Lula alerta em todas 
as suas falas que os agentes finan-
ceiros da união precisam olhar 
para as classes C, D e E como se 

olha para uma joia. Lula consi-
dera essas pessoas em ascensão. 
 
No Brasil, emprestar dinhei-
ro para pobre parece um 
castigo para os agentes fi-
nanceiros privados. O Ban-
co do Nordeste do Brasil é 
exemplo e modelo de um 
banco que, através da sua 

carreira do microcrédito, ob-
tém resultados expressivos. 
 
Segundo o BNB, os emprésti-
mos para os microempresários 
têm inadimplência que não che-
ga a 1%. O banco chega a colo-
car 30% de todo recurso para o 
mercado na carteira de micro 
e pequenos empreendedores. 

O Governo do Ceará, seguindo 
a política do presidente Lula de 
combater o comportamento de-
sigual dos bancos de rejeição as 
classes C, D e E, vai estimular o 
financiamento de imóveis para 
quem ganha R$ 4.400 subsidiando 
o valor da entrada para que o aces-
so ao financiamento fique mais 
fácil. É uma importante ajuda. 

ROBERTO 
MOREIRA
Presidente do 
Opinião CE

ELBA AQUINO
Diretora-geral 
do Opinião 
CE
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R$ 14,3 bilhões: LDO 2025 
de Fortaleza tem previsão de 

CRESCIMENTO DE 9%

PROJETO DE LEI

 O presidente Gardel Rolim (PDT) recebeu o secretário João Marcos, 
titular da Secretaria do Planejamento, Orçamento e Gestão (SEPOG), 

que apresentou o documento da lei

O projeto de Lei de Diretrizes 
Orçamentárias (LDO) de 2025 
foi apresentado na manhã desta 
segunda-feira (15), na Câmara 
Municipal de Fortaleza (CM-
For). O presidente Gardel Rolim 
(PDT) recebeu o secretário João 
Marcos, titular da Secretaria do 
Planejamento, Orçamento e Ges-
tão (SEPOG), que apresentou o 
documento da lei, que está pre-
vista para ter o orçamento de R$ 

14,3 bilhões, representando um 
aumento de quase 9% em rela-
ção ao orçamento desse ano. 

O presidente da Câmara evi-
denciou a importância do do-
cumento que delineia os rumos 
financeiros e estratégicos da ci-
dade para próximo ano. 

“A Lei de Diretrizes Orça-
mentárias é o instrumento legal 
de planejamento e controle das 
receitas e despesas, fazendo a 
ligação entre o Plano Plurianu-
al (PPA) e a Lei Orçamentária 
Anual (LOA). A partir de agora 
o projeto tramitará na Câmara 
Municipal de Fortaleza”, infor-
mou o presidente. 

O aumento do orçamen-
to é justificado pelo secretário 
do planejamento, orçamento e 
gestão, João Marcos Maia, pelo 
equilíbrio e a saúde fiscal do 
município. Ele ainda destaca o 
aumento da arrecadação do ISS 
(Imposto Sobre Serviço) como 
um dos principais impulsiona-
dores desse crescimento, previs-
to em 13% para o ano de 2025.

“Temos uma economia aque-
cida, uma inflação mais contro-
lada, um câmbio estável, e esse 
cenário compõe nossos estu-
dos”, explica o secretário.

O Município prevê R$ 1,1 bi-
lhão em recursos, mantendo o 

elevado nível de investimentos 
dos últimos dois anos. A dre-
nagem de ruas, praças, além de 
equipamentos de educação e 
saúde são alguns investimentos 
previstos. Apesar dessas previ-
sões, é no Projeto de Lei Orça-
mentária (PLOA) que existe a 
alocação específica dos recursos.

A LDO, sendo o primeiro 
passo na construção do Orça-
mento Municipal, precisa ser 
votada até junho. Em seguida, a 
Lei Orçamentária Anual (LOA) 
será entregue em outubro, com-
pletando o ciclo de planejamen-
to financeiro e orçamentário da 
cidade de Fortaleza.

ADRIELE RIBEIRO
ESPECIAL PARA O 
OPINIÃO CE
adriele.ribeiro@opiniaoce.com.br

FORTALEZA& REGIÃO METROPOLITANA

Presidente da CMFor, Gardel Rolim (PDT) e o secretário da SEPOG, João Marcos.
FOTO: REPRODUÇÃO/CMFOR
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Ceará chega a 64 açudes 
sangrando e Castanhão passa dos 

30% DE RECARGA

ABASTECIMENTO

Maior reservatório do Estado, o Castanhão iniciou 
a quadra chuvosa (fevereiro a maio) com 23,11% de abastecimento

RODRIGO RODRIGUES
EDITOR MULTIMÍDIA
rodrigo.rodrigues@opiniaoce.com.br

O Ceará chegou à marca de 
64 reservatórios sangrando e um 
abastecimento total de 51,3% nos 
157 açudes monitorados pela 
Companhia de Gestão dos Recur-
sos Hídricos (Cogerh). Os dados 
são do Portal Hidrológico, consul-
tados pelo OPINIÃO CE na ma-
nhã desta segunda-feira (15). Isso 
influencia nos três maiores reser-
vatórios do Estado, que também 
ganharam aportes importantes.

O Orós, 2º maior açude do Es-
tado, tem 63,26% de recarga, tendo 
iniciado a quadra chuvosa, em 1º de 
fevereiro, com 50,64%. Já o maior 
açude do Ceará, o Castanhão, che-
gou a 30,27% de sua capacidade 
– em 1º de fevereiro de 2024, eram 
23,11%. A terceira maior barragem, 
o Banabuiú, registra 39,95%, mas ini-
ciou a quadra chuvosa com 36,38%.

Outros 14 reservatórios cea-
renses estão próximos de ultra-
passarem suas lâminas máximas, 
com mais de 90% de recarga. 
Conforme a Cogerh, 26 açudes 
estão abaixo dos 30%, índice 
considerado preocupante. Em 
igual período de 2023, o Estado 
somava 48,1% de recarga total 
nos reservatórios, com 62 açudes 
sangrando, 10 acima dos 90% 
e outros 35 abaixo dos 30% de 
recarga. Os bons aportes obser-
vados no ano passado também 
contribuem com o cenário mais 
confortável observado hoje.

No momento, quatro regiões 

cearenses estão acima de 90% 
das suas capacidades de arma-
zenamento (Acaraú – 95,55%; 
Coreaú – 99,31%; Baixo Jaguari-
be – 100%; e Litoral – 100%).

QUADRA CHUVOSA
Faltando um mês e meio para 

o fim da quadra chuvosa, que se 
encerra em maio, o Ceará vem 
conseguindo aportes significati-
vos. As boas chuvas que banham 
as regiões cearenses se mostram 
ainda mais importantes pela pre-
visão inicial de seca para este ano. 
Com o enfraquecimento do fenô-
meno conhecido como Super El 

Niño, no entanto, a situação mu-
dou. Conforme prognóstico da 
Fundação Cearense de Meteoro-
logia e Recursos Hídricos (Funce-
me), o Estado tem 40% de chances 
de chuvas na média e 30% acima 
da média histórica para o trimes-
tre de abril, maio e junho.

Segundo a Funceme, as con-
dições de El Niño no Pacífico 
Equatorial ainda têm padrão 
de anomalias positivas, “porém 
com menores magnitudes em 
relação aos meses anteriores, 
mas ainda assim, indicando a 
atuação do fenômeno”. Há 30% 
de probabilidade para a catego-

ria abaixo da normal no Ceará.

Abaixo da normal: 248,3 mm
Acima da normal: 388,8 mm

A média do acumulado 
para o trimestre em questão 
já é abaixo do observado em 
outros períodos do ano. Em 
abril, de 190 mm; em maio, de 
90 mm; e em junho, de 37 mm, 
quando se trata do Ceará todo. 
Observando, ainda, que chuvas 
normais neste período devem 
considerar essa variabilidade”, 
explica Meiry Sakamoto, mete-
orologista da Funceme.

Outros 14 reservatórios cearenses estão próximos de ultrapassarem suas lâminas máximas.
FOTO: DIVULGAÇÃO/SRH

CEARÁ
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Vacina contra a Febre Aftosa é antecipada 
no Ceará de forma emergencial

A Agência de Defesa Agrope-
cuária do Ceará (Adagri) iniciou, 
nesta segunda-feira (15), a campa-
nha contra a Febre Aftosa de 2024, 
que ocorrerá em apenas uma eta-
pa de forma emergencial. A com-
pra da vacina pode ser feita em 
revendas autorizadas, e fica dis-
ponível até o dia 30 de abril para 
os produtores. Segundo a Adagri, 
devem ser vacinados os bovinos e 

bubalinos de todas as idades, en-
globando cerca de 2,7 milhões de 
animais em todo o Ceará. A meta 
estipulada é ultrapassar os 90% de 
vacinação de todo o rebanho.

“Antecipamos essa vacinação 
para que em maio o nosso pleito 
para retirada e reconhecimen-
to internacional possa ir para a 
Organização Mundial de Saúde 
(OMS). Essa organização é que 

avaliará o pleito de todos os es-
tados. E essa antecipação é para 
que a possamos entrar nesse con-
junto de estados que está solici-
tando a retirada da vacina”, ex-
plicou Amorim Sobreira, diretor 
de sanidade animal da Adagri.

Além da vacinação, os produ-
tores também terão que declarar 
junto à Adagri, até o dia 15 de 
maio, a vacinação do rebanho. O 

documento pode ser feito de for-
ma virtual, no site da Adagri, ou 
de forma presencial. Existem 40 
núcleos locais da Adagri ou em 
escritórios parceiros da campanha.

A campanha possui parceria 
com a Secretaria do Desenvol-
vimento Econômico do Ceará 
(SDE), Secretaria do Desenvolvi-
mento Agrário do Ceará (SDA), 
Empresa de Assistência Técnica 

e Extensão Rural do Ceará (Ema-
terce), Federação da Agricultura 
e Pecuária do Estado do Ceará 
(Faec/Senar), Federação dos 
Trabalhadores Rurais Agriculto-
res e Agricultoras Familiares do 
Estado do Ceará (Fetraece), As-
sociação dos Municípios e Pre-
feitos do Estado do Ceará (Apre-
ce) e secretarias de Agricultura 
municipais. (Hiago Alves)

MST ocupa área no perímetro 
da Barragem Lago de Fronteiras

EM CRATEÚS

REIVINDICAÇÃO

A reivindicação do movimento é de que fazenda presente no local 
e cinco mil hectares previstos para agricultura irrigada sejam 

desapropriados para a construção de assentamentos

Nesta segunda-feira (15), 
cerca de 200 famílias do Movi-
mento dos Trabalhadores Rurais 
Sem Terra (MST) ocuparam área 
na Fazenda Curralinhos, locali-
zada no município de Crateús. 
O local, com cerca de 800 hecta-
res, corresponde a uma área no 
perímetro da Barragem Lago de 
Fronteiras, obra em construção 
pelo Departamento Nacional de 
Obras Contra as Secas (DNOCS).

A ocupação faz parte de uma 
ação nacional que ocorre em 
pelo menos 10 estados conhe-
cida como a Jornada Nacional 
de Luta em Defesa da Reforma 
Agrária, o “Abril Vermelho”. A 
reivindicação do MST é de que 
a Fazenda Curralinhos e os 5 mil 
hectares previstos para agricul-
tura irrigada na barragem sejam 
desapropriados para a constru-
ção de assentamentos. 

Conforme o MST, a ocupação 
visa denunciar a priorização dos 
interesses econômicos em detri-
mento dos direitos das famílias 
atingidas pela barragem. “Mui-
tas famílias ainda não receberam 
indenizações ou foram indeniza-
das com valores baixos, e os re-
assentamentos, novas estradas, 
pontes e cemitérios não têm sido 
construídos, gerando incertezas 
e desespero”, afirma represen-
tante do movimento.

“Para haver justiça, também 
é necessário que as áreas de ter-
ra irrigáveis sejam destinadas 
para o povo Sem Terra, sobre-

FELIPE BARRETO
REPÓRTER
felipe.barreto@opiniaoce.com.br

tudo, a população mais preju-
dicada pelas obras do Lago de 
Fronteiras”, completou.

Além disso, o MST exige orça-
mento do Governo Federal para 
“assegurar” e “agilizar” o aces-
so das famílias impactadas pela 

barragem aos seus direitos, bem 
como de demais pautas históri-
cas defendidas pelo movimento.

DENTRE ELAS, ESTÃO:
- Criação de um plano 

nacional para assentamento 

de mais de 60 mil famílias 
acampadas em todo o país;

- Garantia de política 
de crédito para as 
famílias assentadas;

- Investimento em infraestruturas;
- Garantia de infraestrutura 

hídrica para garantir 
o fortalecimento da 
produção de alimentos;

- Investimento de recursos 
no Programa Nacional de 
Educação na Reforma 
Agrária (PRONERA).

Ocupação do MST na área próxima à barragem.
FOTO: DIVULGAÇÃO/MST NO CEARÁ
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Em Brasília, Elmano 
se reúne com ministro para solicitar 

PROVIDÊNCIAS
ACERCA DA ENEL

ENERGIA ELÉTRICA

 O encontro, conforme afirmou o chefe do Executivo 
em live na última semana, vai contar também com a presença 
de deputados estaduais integrantes da CPI da Enel no Ceará

POLÍTICA

Governador Elmano de Freitas durante reunião com o ministro de Minas e Energias, Alexandre Silveira.
FOTO: DIVULGAÇÃO/GOVERNO DO CEARÁ

O governador do Ceará, 
Elmano de Freitas (PT), vai 
se reunir nesta terça-feira (16) 
com o ministro de Minas e 
Energia, Alexandre Silveira 
(PSD), para discutir a “melho-
ria dos serviços” da Enel no 
Ceará.

Na ocasião, como divulgou 
o chefe do Executivo na última 
semana, vai contar ainda com 
a presença de deputados esta-
duais integrantes da Comissão 
Parlamentar de Inquérito (CPI) 
da Enel na Assembleia Legisla-
tiva do Estado do Ceará (Ale-
ce). O petista espera que provi-

FELIPE BARRETO
REPÓRTER
felipe.barreto@opiniaoce.com.br

dências sejam tomadas acerca 
dos serviços da Enel no Estado.

Na última quarta-feira (10), 
como explicou Elmano em live, 
foi realizado um primeiro en-
contro com o ministro, e afir-
mou que saiu “convencido” 
de que medidas serão tomadas 
pelo Governo Federal. “A Enel 
precisa mudar a prestação do 
seu serviço ao povo do Ceará. 
Não temos mais como aceitar 
o nível de prestação de servi-
ço da Enel ao povo do Ceará”, 
ressaltou ele. Ainda durante a 
live, ele afirmou que levou, a 
Silveira, reclamações que vêm 
sendo registradas nos órgãos 
de Defesa do Consumidor e na 
Agência Reguladora do Estado 
do Ceará (Arce) contra a em-

presa responsável pela conces-
são de energia. Na ocasião, El-
mano ressaltou que espera que 
“as aflições do povo cearense” 
estejam contempladas nas me-
didas a serem anunciadas pelo 
Governo Lula.

O governador também des-
tacou a troca de comando na 
Enel Ceará, que mudou Már-
cia Sandra por José Nunes de 
Almeida Neto, na última se-
mana, e afirmou ter esperança 
na mudança. “Sei que a Enel 
acaba de anunciar um novo 
presidente para a empresa no 
Estado do Ceará, e eu o conhe-
ço. Tenho esperança de que o 
novo presidente garanta uma 
mudança de comportamento 
da Enel no Estado”.

CPI DA ENEL APROVA 
AUDIÊNCIA COM 
DIRIGENTE

No último dia 3 de abril, a CPI 
da Enel aprovou a convocação de 
dirigentes da empresa para darem 
respostas e prestarem esclareci-
mentos sobre os serviços realizados 
no Estado. O dia 24 de abril é a data 
prevista para a oitiva, conforme in-
formou o presidente da CPI, o de-
putado estadual Fernando Santana 
(PT). O requerimento aprovado 
para a convocação foi do deputado 
Guilherme Sampaio (PT).

Em outro movimento relativo 
à atuação da empresa no Estado, 
o deputado federal Eduardo Bis-
marck (PDT), coordenador da 
bancada cearense no Congresso 
Nacional, enviou ofício a Ale-

xandre Silveira para que a Agên-
cia Nacional de Energia Elétrica 
(Aneel) realize a fiscalização do 
contrato de concessão e dos servi-
ços prestados pela Enel no Ceará. 
Na ocasião, Bismarck destacou 
que, na última sexta-feira (5), o 
Beach Park suspendeu suas ativi-
dades por conta de problemas no 
abastecimento de energia.

Ao OPINIÃO CE, a Enel Ceará 
informou que o problema de abas-
tecimento no parque aquático foi 
nas instalações internas do espaço, 
mas que equipes especializadas da 
companhia permaneceram no local 
durante todo o dia, visando a nor-
malização do fornecimento. A em-
presa afirmou que 50 quilômetros 
de cabos da rede elétrica foram rou-
bados em 2024 em todo o Estado.
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ELMANO assina parceria entre Hospital 
Universitário de Xiamen e o de Messejana
O acordo já havia sido viabilizado em setembro do ano passado, 
em viagem do governador ao país asiático

O governador do Ceará, El-
mano de Freitas (PT), assinou 
nesta segunda-feira (15) parceria 
entre o Hospital de Messejana 

Dr. Carlos Alberto Studart Go-
mes (HM), unidade da Secreta-
ria da Saúde do Ceará (Sesa), e 
o Hospital Universitário Cardio-

ROBERTO MACIEL
roberto.maciel@opiniaoce.com.br
 
Jornalista e colunista do Grupo Opinião CE

Rafael Correa, “traidor” do Equador; 
e os “traidores” do Brasil?

No fim da semana passa-
da, circulou em agên-
cias e sites noticiosos a 

informação de que o ex-presi-
dente do Equador Rafael Cor-
rea havia sido denunciado por 
“traição” ao país que governou 
de 2007 a 2017. Quem o acusou 
às cortes locais foi a ministra do 
Trabalho, Ivonne Nuñez. Trecho 
do portal UOL: “De acordo com 
um membro do governo de Da-
niel Noboa, o ex-chefe de Estado 
estaria incitando a comunidade 
internacional a sancionar Quito 
pela operação policial na em-
baixada mexicana para prender 
o ex-vice-presidente Jorge Glas, 
um forte aliado de Correa”. Com 
devidas adaptações, e por pura 
curiosidade, fizemos um exercí-
cio com outro trecho da mesma 
matéria do UOL, trocando as re-
ferências equatorianas por brasi-
leiras e observando o esforço que 

a direita tem feito para atacar a 
imagem do Brasil em instâncias 
estrangeiras - chamam a pátria 
de “tirania”, “ditadura” e de 
“narcoestado”: “Esses comen-
tários foram feitos abertamen-
te por deputados e senadores, 
ou seja, pessoas publicamente 
conhecidas, com alcance e in-
fluência midiática, que mantêm 
até hoje apoio significativo dos 
brasileiros, de modo que suas 
opiniões e declarações têm mais 
peso do que os de um cidadão 
comum”. Nomes como Eduardo 
Bolsonaro, Gustavo Gayer, An-
dré Fernandes, Nikolas Ferreira, 
Magno Malta, Eduardo Girão, 
Carla Zambelli, Bia Kicis e ou-
tros de relevância zero correm o 
mesmo risco que se impôs a Ra-
fael Correa? Correm, sim. Basta 
que o governo Lula e o Ministé-
rio Público tenham tutano políti-
co e jurídico para tanto.

ALEGRIA, ALEGRIA
Não foi sem largos sorrisos que a galera bolsonarista recebeu 
declaração do deputado federal Luiz Gastão Bittencourt 
(PSD) sugerindo que a assessora dele na presidência da 
Fecomércio, Cláudia Brilhante, integre a chapa do PT à Prefeitura 
de Fortaleza como vice do deputado Evandro Leitão.

O BRILHO FOSCO DA BRILHANTE
O fato é que borbulham nos arquivos do bolsonarismo fotos e vídeos 
de Cláudia Brilhante em manifestações a favor do “mito”, pelo 
impeachment de Dilma e pela prisão de Lula. Se a ideia de Gastão 

BLUES NO LITORAL
Pérola do turismo cearense, 
Canoa Quebrada, em Aracati, 
sediará nos próximos dias 26 
e 27, a 16ª edição do Festival 
Canoa Blues É o único evento 
exclusivamente do gênero 
do Ceará. Este ano, o festival 
terá, em shows gratuitos para 
o público, Débora Marc, Nayra 
Costa, Anderson Camello, 
Eric Assmar e o Trio Huana. 
O foco principal é os Blues 
do Nordeste. O patrocínio 
é da Prefeitura do Aracati, 
Cantina Pet, Portal InvestNE 
e do Governo do Ceará.

A ORDEM DOS 
FATORES NÃO 
ALTERA O PRODUTO
A Assembleia Legislativa 

POLÍTICA

do Ceará cedeu 7.616 
equipamentos estalando de 
novos a 287 cozinhas solidárias 
em Fortaleza, somando 11 atos 
para entrega dos itens. No total, 
121 bairros tiveram entidades 
contempladas. A atividade 
apoia o Programa Ceará Sem 
Fome e aplicou cerca de R$ 
3 milhões na aquisição dos 
produtos. A doação havia sido 
aprovada pelos deputados 
em março passado.

BALA PERDIDA 
É MORTE 
ENCONTRADA
O poder público deve 
responder por morte ou 
ferimento de vítimas de armas 
de fogo em operações policiais. 
Esse é o entendimento do 
Supremo Tribunal Federal. 
Episódios recentes no Ceará - 
inclusive na turística Praia de 
Iracema, com PMs e jovem 
envolvidos - se encaixam 
direitinho na decisão do STF.

INCLUSÃO
Tramita na Alece projeto do 
deputado Guilherme Bismarck 
(PDT) que obriga os eventos 
artístico-culturais e esportivos 
que tenham patrocínio do 
Estado a apresentarem 
propaganda educativa sobre 
o transtorno do espectro 
autista. Não se trata só de 
saúde, mas de civilidade, 
respeito e inclusão social.

Governador Elmano de Freitas durante assinatura de acordo no 
Palácio da Abolição. FOTO: REPRODUÇÃO/REDES SOCIAIS

vingar, aliados do Capitão 
Wagner, de Eduardo Girão e de 
André Fernandes têm tudo para 
fazer farra nas redes sociais.

HÃ?
Cláudia já foi candidata a 
governadora do Ceará (2002) 
e tentou, sem sucesso, como se 
sabe, ser deputada. Já neste ano, 
circularam na Imprensa notícias de 
que cogitava disputar a Prefeitura 
de Pacajus. Com currículo tão 
fraco, os petistas - tanto os que 
levam política a sério quanto 
os outros - não entenderam 
a “sugesta” de Gastão.

vascular de Xiamen, da China.
Conforme o chefe do Execu-

tivo, as duas instituições atuam 
como referência em cardiologia 
nos dois países. Segundo o pe-
tista, a assinatura vai viabilizar 
a troca de experiências e tecno-
logias entre as duas unidades 
de saúde. O acordo já havia sido 
viabilizado em setembro do ano 
passado, em viagem do gover-
nador ao país asiático.

Como explicou Elmano, em 
suas redes sociais, o objetivo da 
parceria será aperfeiçoar trata-
mentos, gestão médica, pesquisa 
científica e capacitação profissio-
nal, além dos serviços de teleme-
dicina e análise de dados médicos.

Cui Yonghui, secretário do 
Comitê Municipal do PCCh de 
Xiamen, falou sobre a cooperação.

“Como representante de Xia-
men, a cidade tem um grande 

dever e responsabilidade para 
participar nessa parceria entre o 
Estado [do Ceará] e a Província 
[de Fujian], entre os dois paí-
ses [Brasil e China]”, ressaltou. 
Ainda nesta segunda, a comiti-
va chinesa visita o Hospital de 
Messejana, a fim de conhecer a 
estrutura, profissionais e servi-
ços da unidade.

Roseane Medeiros, secretária 
de Relações Internacionais, des-
tacou a atuação da pasta no acor-
do. “Temos tido muito apoio da 
Província de Fujian, desde que 
foi assinado um protocolo de Es-
tados irmãos, ainda em 1996. No 
ano passado, também firmaram 
um protocolo entre as cidades 
de Fortaleza e Xiamen, e isso 
tudo ajuda, facilitando a aproxi-
mação. Nosso papel é fazer essa 
articulação e promover o desen-
volvimento do Ceará, não só na 

área econômica, mas também 
nos acordos das parcerias, por 
exemplo, agora na área da saú-
de”, explicou.

Já a secretária da Saúde, Tâ-
nia Mara Coelho, reforçou a 
importância da iniciativa para a 
saúde pública no estado. “Nos-
sa expectativa é que possamos 
compartilhar, principalmente, as 
iniciativas tanto do Ceará, quan-
to do nosso Hospital de Messe-
jana, referência em transplante e 
nas patologias cardíacas mais re-
levantes. Também compartilhar 
experiências, conhecer a inova-
ção tecnológica deles. Temos 
uma expertise muito grande, 
eles também têm, então nosso 
desejo é que a possamos avançar 
para oferecer um atendimento 
cada vez melhor à população, 
com mais qualidade”, disse. (Fe-
lipe Barreto)
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HEITOR FREIRE tem diploma cassado pelo 
TRE-CE e perde cargo de suplente na Câmara
A cassação, conforme o Judiciário eleitoral cearense, veio por conta 
de gastos ilícitos de recursos durante as eleições de 2022, quando 
concorreu para deputado federal pelo União Brasil

O ex-deputado federal Hei-
tor Freire (União Brasil), atual 
diretor de Gestão de Fundos, In-
centivos e de Atração de Investi-
mentos da Superintendência do 
Desenvolvimento do Nordeste 
(Sudene), teve o seu diploma 

cassado pelo Tribunal Regional 
Eleitoral do Ceará (TRE-CE).

Por unanimidade, os mem-
bros do Tribunal decidiram 
pela cassação, em Ação de Re-
presentação Eleitoral, por ar-
recadação e gastos ilícitos de 

recursos nas eleições de 2022, 
quando concorreu para depu-
tado federal. A proposta foi 
da Procuradoria Regional Elei-
toral. Conforme o TRE-CE, ao 
OPINIÃO CE, a decisão não o 
deixa inelegível, mas ele perde 

ROBERTO MOREIRA
robertomoreira@opiniaoce.com.br

Izolda manterá vivo em Sobral o projeto de qualidade 
da educação

Otapete estendido para 
Izolda Cela voltar ao 
cenário eleitoral tem 

uma motivação: Izolda mante-
rá vivo o projeto de Alfabeti-
zação na Idade Certa, que re-
voluciona a educação cearense. 
 
Eleita prefeita de Sobral, Izolda 
Cela será referência para o Brasil 
e os holofotes estarão voltados 
para sua gestão, a criadora do 
mais bem sucedido plano para 
educar a população de baixa 

renda, garantido a alfabetização 
na idade certa, até os sete anos. 
 
O cargo federal que ocupa no 
Ministério da Educação, de Se-
cretaria Executiva, tem impor-
tância por ser ordenadora de 
despesas, mas a repercussão 
como gestora em Sobral é mais 
relevante para o projeto em exe-
cução no Ceará. Camilo, Cid, 
Izolda e Elmano apostam na 
educação como grande bandei-
ra para mudar o Brasil.

bem avaliado, com aprovação 
superior a 80%, tem sete pré-
candidatos querendo seu lugar. 
O nome deve sair até o dia 21, 
data que o PT definiu em todo 
o Brasil para anúncio dos pré-
candidatos. Eliane Estrela é a 
candidata preferida do deputado 
caririense, Idilvan Alencar, uma 
das lideranças respeitáveis 
na esquerda brasileira. 

PATRÍCIA NÃO 
TEM ADVERSÁRIO 
EM TAUÁ 
A prefeita de Tauá, Patrícia 
Aguiar, tem uma gestão bem 
avaliada e muito carisma 
político. Sua evolução como 
gestora a coloca em patamar 
de poder ir para uma disputa 
sem adversário ou com um 
adversário somente para 
marcar posição. Admirada no 
meio político, Patrícia Aguiar 
vai para o quinto mandato. 
Ela foi deputada estadual 
e secretaria de Turismo.

GARDEL ROLIM 
RECEBE LDO 
O presidente da Câmara 
Municipal, vereador Gardel 
Rolim, recebeu a Lei de Diretrizes 
Orçamentárias da Prefeitura de 
Fortaleza para 2025. O secretário 
Marco Maia foi o responsável 
pela elaboração do orçamento. 
“Vou colocar em ampla 
discussão entre os vereadores e 
depois votar”, declarou Gardel 
Rolim. Fortaleza está atingindo 
orçamento anual de R$ 20 bilhões 
como quarta capital do país. 

NO CRATO, ELIANE 
ESTRELA PODE IR 
PARA A DISPUTA 
Eliane Estrela esteve com Camilo, 
Elmano e Zé Ailton Brasil no final 
de semana. A ex-secretária de 
Educação se filiou ao PT antes 
de deixar o cargo máximo da 
educação no Ceará. O prefeito 
Zé Ailton Brasil convive sob 
enorme pressão. Bom gestor, 

Ex-deputado federal Heitor Freire, em sessão na Câmara dos Deputados. FOTO: 
DIVULGAÇÃO/CÂMARA DOS DEPUTADOS

CEARÁ PAR FICARÁ COM 
RECEITA DO JOGO
A Assembleia do Ceará votará essa semana o projeto 
que regulamenta a cobrança de 15% de ICMS sobre jogos 
de azar. Além do jogo do bicho, serão incluídas outras 
modalidades de jogos de azar, como cassinos, bingo e 
aposta esportiva. A Ceará Par ficará responsável pela 
arrecadação e repasse para o Estado. Não tem previsão 
de receita. O primeiro ano definirá a perspectiva de 
receita. O Governo Federal estima que, no primeiro ano, 
cerca de R$ 6 bilhões devem entrar nos cofres públicos. 

o cargo de suplente que ocupa 
na Câmara dos Deputados.

A Corte entendeu, na ocasião, 
que um candidato que comete 
ilícito eleitoral decorrente de sua 
prestação de contas deve ser res-
ponsabilizado por sua conduta. 
Tal circunstância, no entanto, 
não implica que o seu partido 
também deve ser responsabiliza-
do. Desta forma, houve o enten-
dimento de que os votos obtidos 
por candidatos proporcionais 
posteriormente cassados não po-
dem ser declarados nulos. Caso 
tais votos fossem anulados, essa 
decisão poderia afetar no núme-
ro de parlamentares que repre-
sentam o União Brasil pelo Ceará 
na Câmara dos Deputados.

O ex-deputado, conforme a 
Corte, infringiu o que está expos-
to no parágrafo segundo do arti-
go 30-A da Lei das Eleições (Lei 
nº 9.504, de 1997). O texto pon-
tua: “Comprovados captação ou 
gastos ilícitos de recursos, para 
fins eleitorais, será negado diplo-
ma ao candidato, ou cassado, se 
já houver sido outorgado”.

DIRETOR NA SUDENE
Ainda no ano passado, no 

primeiro ano do terceiro man-

dato do presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT), Heitor foi 
nomeado para o seu atual cargo 
na Sudene. A decisão chamou 
a atenção, devido ao ex-parla-
mentar cearense – apesar de já 
ter dito ser arrependido de seu 
passado político – já ter decla-
rado apoio ao ex-presidente 
Jair Bolsonaro (PL), principal 
adversário político de Lula. 
Durante o Governo Bolsonaro, 
o ex-parlamentar chegou a pro-
tocolar um requerimento pe-
dindo a criação da “Secretaria 
Especial de Desesquerdização 
da Administração Pública”.

Com a nomeação, Freire 
passou a atuar na sede do ór-
gão, em Recife–PE. A entidade 
é responsável pela análise da 
destinação de verbas dos pro-
gramas do Fundo Constitucio-
nal de Financiamento do Nor-
deste (FNE), Fundo focado no 
desenvolvimento econômico e 
social da Região. O OPINIÃO 
CE entrou em contato com a 
Sudene, para saber qual deci-
são o órgão tomaria acerca da 
situação. A Superintendência 
afirmou não ter sido notifica-
da da decisão do TRE-CE.  (Fe-
lipe Barreto)
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Governo Federal 
propõe salário mínimo de

R$ 1.502 EM 2025

SALÁRIO

 O valor do salário mínimo para o próximo ano ainda pode ser alterado, dependendo 
do valor efetivo do INPC neste ano e da nova política de reajuste

FERNANDO BARBOSA
REPÓRTER
fernando.barbosa@opiniaoce.com.br

O salário mínimo em 2025 
será de R$ 1.502, com aumento 
nominal de 6,39%. O reajuste 
consta do projeto da Lei de Dire-
trizes Orçamentárias (PLDO) de 
2025, enviado nesta segunda-fei-
ra (15) ao Congresso Nacional.

O reajuste segue a projeção 
de 3,25% para o Índice Nacional 
de Preços ao Consumidor (INPC) 
para os 12 meses terminados em 
novembro mais o crescimento de 
2,9% do produto interno bruto 
(PIB) em 2023. A estimativa tam-
bém consta do PLDO.

O valor do mínimo tinha 
sido confirmado mais cedo pelo 
ministro da Fazenda, Fernando 
Haddad. No entanto, o Ministé-
rio do Planejamento confirmou 

a estimativa somente após a di-
vulgação do PLDO.

O projeto também apresen-
tou previsões de R$ 1.582 para 
o salário mínimo em 2026, de 
R$ 1.676 para 2027 e de R$ 1.722 
para 2028. As projeções são pre-
liminares e serão revistas no 
PLDO dos próximos anos.

No ano passado, o salário 
mínimo voltou a ser corrigido 
pelo INPC do ano anterior mais 
o crescimento do PIB, soma das 
riquezas produzidas pelo País, 
de dois anos antes. Essa fórmula 
vigorou de 2006 a 2019.

Segundo técnicos do Mi-
nistério do Planejamento, cada 
aumento de 1 real no salário 
mínimo tem impacto de aproxi-
madamente R$ 370 milhões no 
orçamento da União. Isso por-
que os benefícios da Previdência 
Social, o abono salarial, o segu-
ro-desemprego, o Benefício de 

Prestação Continuada (BPC) e 
diversos gastos são atrelados à 
variação do mínimo. Na Previ-
dência Social, a conta considera 
uma alta de R$ 66,7 bilhões nas 
despesas e ganhos de R$ 63,1 bi-
lhões na arrecadação.

O valor do salário mínimo 
para o próximo ano ainda pode 
ser alterado, dependendo do 
valor efetivo do INPC neste ano 
e da nova política de reajuste. 
Pela legislação, o presidente da 
República é obrigado a publicar 
uma medida provisória até o úl-
timo dia do ano com o valor do 
piso para o ano seguinte.

Em 2024, o salário mínimo 
está em R$ 1.412, com ganho real 
de 3% em relação a 2023. O valor 
de R$ 1.412 corresponde ao INPC 
acumulado nos 12 meses termi-
nados em novembro de 2023, que 
totalizou 3,85%, mais o cresci-
mento de 3% do PIB em 2022.

O reajuste segue a projeção de 3,25% para o INPC para os 12 meses terminados em novembro mais o 
crescimento de 2,9% do PIB em 2023. FOTO: MARCELLO CASAL JR./AGÊNCIA BRASIL



TERÇA | 16/04/2024 11www.opiniaoce.com.br

União pagou R$ 590,8 milhões 
de dívidas de estados 

EM MARÇO

QUITAÇÃO

Os dados estão no Relatório de Garantias Honradas pela União em Operações de 
Crédito, divulgado nesta segunda-feira (15) pela Secretaria do Tesouro Nacional

O Tesouro Nacional pagou, 
em março, R$ 590,78 milhões 
em dívidas atrasadas de estados. 
Desse total, a maioria, R$ 234,49 
milhões, é relativa a atrasos de 
pagamento do governo do Rio 
Grande do Sul. Em seguida, vie-
ram o pagamento de débitos de 
R$ 161,11 milhões do estado do 
Rio de Janeiro e R$ 120,55 mi-
lhões de Minas Gerais.

A União também cobriu, no 
mês passado, R$ 74,63 milhões 
de dívidas de Goiás. Em 2024, o 
governo federal ainda não pagou 
dívidas em atraso de municípios.

Os dados estão no Relató-
rio de Garantias Honradas pela 
União em Operações de Crédito, 
divulgado nesta segunda-feira 
(15) pela Secretaria do Tesouro 
Nacional. As garantias são exe-
cutadas pelo governo federal 

quando um estado ou município 
ficar inadimplente em alguma 
operação de crédito. Nesse caso, 
o Tesouro cobre o calote, mas 
retém repasses da União para o 
ente devedor até quitar a dife-
rença, cobrando multa e juros.

No acumulado do ano, a 
União quitou R$ 2,24 bilhões de 
dívidas em atraso de entes sub-
nacionais. Desse total, R$ 1,091 
bilhão coube a Minas Gerais, R$ 
566,91 milhões ao estado do Rio 
de Janeiro, R$ 355,08 milhões ao 
Rio Grande do Sul e R$ 226,98 
milhões a Goiás.

DIMINUIÇÃO
O número de estados com 

dívidas em atraso cobertas pelo 
Tesouro caiu em 2024. Em 2023, 
além dos estados acima, a União 
honrou garantias do Maranhão, 

de Pernambuco, do Piauí e do 
Espírito Santo.

As garantias honradas pelo 
Tesouro são descontadas dos 
repasses da União aos entes fe-
derados – como receitas dos fun-
dos de participação e Imposto 
sobre Circulação de Mercadorias 
e Serviços (ICMS), dentre outros. 
Sobre as obrigações em atraso 
incidem juros, mora e outros 
custos operacionais referentes 
ao período entre o vencimento 
da dívida e a efetiva honra dos 
valores pela União.

REGIME DE 
RECUPERAÇÃO FISCAL

Nos últimos anos, decisões 
do Supremo Tribunal Federal 
(STF) impediram a execução das 
contragarantias de vários esta-
dos em dificuldade financeira. 

Em 2024, o governo federal ainda não pagou dívidas em atraso de municípios.
FOTO: JOSÉ CRUZ/AGÊNCIA BRASIL/ARQUIVO

Posteriormente, a corte mediou 
negociações para a inclusão ou 
a continuidade de governos 
estaduais no regime de recupe-
ração fiscal (RRF), que prevê o 
parcelamento e o escalonamen-
to das dívidas com a União em 
troca de um plano de ajuste de 
gastos. Nos últimos anos, Goi-
ás, Rio de Janeiro e Rio Grande 
do Sul fecharam acordos com o 
governo federal.

No início da pandemia de co-
vid-19, a corte concedeu liminar 
para suspender a execução de 
garantias em diversos estados. 
Algumas contragarantias de Mi-
nas Gerais também não foram 
executadas devido a liminares 
concedidas pelo Supremo.

Com a adesão do estado do 
Rio de Janeiro ao RRF, no fim 
de 2017, o estado pôde contra-
tar novas operações de crédito 
com garantia da União, mesmo 
estando inadimplente. No fim 
de 2020, o ministro Luiz Fux, do 
STF, concedeu liminar manten-
do o Rio de Janeiro no regime de 
recuperação fiscal. Em junho do 
ano passado, o estado, em acor-
do mediado pelo STF, concluiu 
as negociações com a União para 
continuar no RRF.

Também em junho de 2022, o 
Rio Grande do Sul fechou acor-
do com a União e teve o plano 

de recuperação fiscal homologa-
do. O plano permite que o esta-
do volte a pagar, de forma esca-
lonada, a dívida da União, cujo 
pagamento estava suspenso por 
liminar do Supremo Tribunal 
Federal desde julho de 2017. Em 
troca, o governo gaúcho deverá 
executar um programa de ajuste 
fiscal que prevê desestatizações 
e reformas para reduzir os gas-
tos locais.

Em maio de 2020, o STF auto-
rizou o governo goiano a aderir 
ao pacote de recuperação fiscal 
em troca da adoção de um teto 
de gastos estadual. Em dezem-
bro de 2021, Goiás assinou a 
adesão ao RRF, que permite a 
suspensão do pagamento de dí-
vidas com a União em troca de 
um plano de ajuste de gastos. 
(Agência  Brasil)
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CULTURA

Centro Cultural Belchior recebe 
mostra que celebra diplomacia entre 

BRASIL E CHINA

EXPOSIÇÃO

Intitulada “Xiamen e Fortaleza: Juntos para um Futuro Compartilhado”, 
a exposição difunde a cooperação entre as duas localidades nos últimos 50 anos

Para celebrar os 50 anos da di-
plomacia entre Brasil e China, o 
Centro Cultural Belchior (Ccbel) 
recebe, a partir desta segunda-
-feira (15), a mostra “Xiamen e 
Fortaleza: Juntos para um Futu-
ro Compartilhado”. A exposição 
é uma celebração visual que ul-
trapassa as distâncias geográ-
ficas para unir as duas cidades. 
Os interessados podem acessar a 
exposição de forma gratuita.

Visando apresentar o encon-
tro na arte, cultura e inovação, 
de Brasil e China, a mostra conta 
com uma coleção de fotografias 
com visão detalhada da cidade 
chinesa e momentos significati-
vos de cooperação entre as duas 
localidades, trazendo uma opor-
tunidade de se mergulhar em 
dois mundos, com diversidade e 
visão de um futuro mais harmo-
nioso e colaborativo.

Em 2024, Brasil e China não 
só comemoram o 50º aniversário 
das relações diplomáticas, mas 
também o primeiro ano de For-
taleza e Xiamen como cidades 
irmãs. A exposição é um teste-
munho do poder da arte, cultu-
ra e inovação em construir laços 
duradouros entre as nações.

YURI LIMA
ESPECIAL PARA O 
OPINIÃO CE
yuri.lima@opiniaoce.com.br

Com acesso gratuito e classifi-
cação livre, a exposição Viajando 
com Tapetes Contadores segue 
com programação na CAIXA Cul-
tural de Fortaleza até o próximo 
domingo (21). O projeto promove 
uma experiência lúdica por meio 
da contação de histórias, a partir 
de bonecos coloridos, vestimen-
tas, tapetes, caixa, painéis e livros 

costurados e bordados à mão pelo 
próprio grupo. Os interessados 
podem acompanhar as sessões de 
contações de história que ocorrem 
das 10h às 20h, de terça a sábado.

Nos domingos e feriados, a 
exposição pode ser visitada das 
10h às 19h. As senhas para parti-
cipar da sessão são distribuídas 
com 1 hora de antecedência. Du-

rante as sessões de contação de 
histórias, a galeria fica reservada 
exclusivamente para os partici-
pantes, sendo reaberta ao final 
de cada apresentação.

O grupo, que é referência in-
ternacional em contação de histó-
rias e criação de cenários têxteis, 
além de se destacar como pesqui-
sares sobre as intersecções entre 

texto e têxtil, já realizou 60 obras 
criadas no Brasil, França e Peru. 
As apresentações com os itens 
bordados são realizadas com o 
auxílio da voz e interpretação 
dos integrantes do coletivo.

Os artistas foram os princi-
pais representantes do Brasil no 
exterior, se apresentando em 16 
países, onde compartilharam 

histórias em inglês, francês, es-
panhol e português. Em 2003, o 
grupo realizou sua primeira ex-
posição de seu acervo no ainda 
chamado Conjunto Cultural da 
CAIXA, em Brasília e no Rio de 
Janeiro. Desde então, já promo-
veram 34 exposições interativas 
nas unidades da CAIXA Cultural 
de todo país.  (Adriele Ribeiro)

EXPOSIÇÃO E CONTAÇÃO DE HISTÓRIAS 

“Viajando com Tapetes Contadores” segue com sessões até domingo (21)

A exposição é um 
testemunho do poder da 
arte, cultura e inovação 

em construir laços 
duradouros entre as 

nações. FOTO: DIVULGAÇÃO/
PREFEITURA DE FORTALEZA
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Carta para Gilmar de Carvalho

CRÔNICA

Querido professor,

Faz tantos anos que a gente não 
se fala. A vida seguiu seu curso 
e eu quase desisti de tudo. Das 
minhas pesquisas, do jornalis-
mo, da escrita. Fiquei sem rumo, 
“bestando” um bom tempo. 
Nesse meu tempo andando em 
círculos, te encontrei quando eu 
estava indo comprar um sapato 
no Centro. Eu, dentro da Sapa-
taria Nova, perto da Praça do 
Ferreira e você caminhando pela 
rua. De dentro da loja, te avistei 
tão rápido. Não deu tempo de 
parar tudo para correr para o re-
encontro. E você passou.

No mesmo ano, 2019, fui na Bie-
nal com meu menino pequeno, 
minha mãe, o sobrinho e a vó 
dele. Naquele furdunço de gen-
te, rodei, vi umas homenagens, 
consegui fugir um pouco daque-
la rotina exaustiva de mãe. Sen-
ti um respiro, um novo ar, em 
meio a aquelas programações 
todas. Ali, era o meu ambiente 
e eu andava tão longe de tudo. 
Parecia um reencontro comigo. 
A de antes.

Tirei fotos, peguei marcadores 
e fiquei olhando tudo muito 
atentamente. Muita gente que 
eu conhecia de vista. Uns livros 
lindos que eu namorava faz tem-
po. Acabei não levando nada, 
só trocando alguns. Na saída, já 
dentro do Uber para voltar pra 
casa, eu te avistei de novo, de 
longe. Dessa vez, eu acenei, acho 
que você me viu. Ficou olhando, 
assim como eu. E eu fui embo-
ra. Jurava que poderia te ver de 
novo. Me enganei.

Agora, você foi embora de vez. 
E eu passei essa semana toda 
falando com Deus, pedindo que 
você pudesse se recuperar para 
que esse encontro acontecesse. 
Para que eu pudesse te contar 
que estava pra lançar um livro. 
Te agradecer de alguma forma 
por ter me colocado nesse cami-
nho. Sim, porque foi você quem 
me apresentou todo esse univer-
so das memórias, dos saberes da 
cultura popular. 

Quando eu entrei na faculda-
de, nunca na vida tinha entrado 
num museu, nem nessas coisas 

mais culturais. Era uma matu-
ta, uma índia de Caucaia, como 
você costumava brincar.

Na primeira cadeira contigo, 
aquela do segundo semestre, me 
apaixonei pelos cordéis. Você 
me apresentou a eles e me deu 
logo uma coleção organizada 
por ti, que guardo com carinho 
até hoje. Aquela mini monogra-
fia sobre os cordéis que falavam 
do ataque contra as Torres Gê-
meas foi o início de tudo. Acho 
que naquele mesmo ano, come-
cei a participar do seu Grupo de 
Estudos de Cultura Popular, e 
viajamos eu e um monte de gen-
te da Comunicação para o Cariri.

Lembro de tantos detalhes. Das 
praças, da comida, da casa do 
Patativa, em Assaré, do Crato, 
Juazeiro, de tanta coisa linda, em 
Nova Olinda. E da passada em 
Várzea Alegre, na casa da mãe 
do Magela. Minha primeira via-
gem de adulta estudante. 

Na monografia, você me orien-
tou a pesquisar os Tapeba, um 
dos povos originários da minha 

Caucaia, onde moro até hoje, so-
bre a oralidade no repasse das 
lendas. Eu, sem noção que era, ia 
sozinha desbravar os trilhos de-
sertos, confiando em desconhe-
cidos. Uma vez, você e o Francis-
co foram comigo e me alertaram 
desses riscos. Para minha sorte, 
nunca aconteceu nada.

Ainda hoje, quando passo em 
frente a aquele restaurante no 
caminho de Aquiraz, lembro da-
quela galinha caipira que a gente 
comeu. E depois, vocês me dei-
xaram em casa, no Araturi. Tão 
longe. Quanta gentileza.

Lamento tanto não ter nenhu-
ma foto desse tempo, daquela 
viagem. Nem da minha defesa 
atrapalhada que só durou cinco 
minutos. Eu, sempre muito tí-
mida, travei e não consegui falar 
mais nada. Mesmo assim, tirei 
10 e deu tudo certo.

E a expressão tão cearense “bo-
nito pra chover”, que eu só en-
tendi direito contigo? Lá em 
São Paulo, onde eu nasci, tempo 
chuvoso é feio. Eu não entendia 

a beleza de um céu carregado. 
Hoje, aprendi.

Naquele livro de ensaios, o Boni-
to pra Chover, tenho a tua letra, 
lembrança mais forte tua e que 
tenho revisto nos últimos dias.

Depois da sexta tentativa de en-
gatar uma leitura, peguei o livro 
da Lygia Fagundes Telles, aque-
le de crônicas sobre a escrita. 
Logo a primeira falava da des-
pedida de Clarice Lispector, sua 
amiga, no texto “Onde estivestes 
de noite”. O sol indo embora me 
deu o estalo pra essa carta, escri-
ta aos garranchos, chorando.

Te agradeço, Gilmar, por tudo 
que você me ensinou. Nos livros 
e fora deles. Sem você, não tinha 
jornalista Kelly Garcia. Muito 
menos o livro Cidades Invisí-
veis. Gratidão demais.

*carta escrita dias após a 
partida do grande escritor 
e pesquisador Gilmar de 
Carvalho. Em 17 de abril de 
2024, faz três anos do seu 
falecimento, vítima de covid-19.

KELLY GARCIA 
CRONISTA 

Kelly.garcia@opiniaoce.com.br

* Ilustrações são de 
autoria do xilógrafo, 
gravador, cordelista 
e Mestre da Cultura, 
João Pedro de 
Juazeiro
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